

Extended Abstract

Der Österreichische Biodiversitätsrat, das Science-Policy-Interface für Biodiversität und Ökosystemleistungen in Österreich

Yvona Asbäck

Der Österreichische Biodiversitätsrat (<https://www.biodiversityaustria.at/biodiversitaetsrat/>), bestehend aus renommierten Umweltforscher:innen, ist die interdisziplinär zusammengesetzte und vom „Netzwerk Biodiversität Österreich“ gewählte Vertretung der Biodiversitätscommunity. Nach seiner Gründung im Jahr 2019 erstellte der Biodiversitätsrat angesichts der dramatischen Lage der Biodiversität fünf Kernforderungen, um einen Stopp des Biodiversitätsverlusts in Österreich bis spätestens 2030 zu erreichen. Angesichts neuer Daten zur Entwicklung der Artenvielfalt, die die anhaltend prekäre Lage belegen, und auf Grund neuer Entwicklungen auf EU-Ebene und nationalem Niveau, wurden die Kernforderungen vom Biodiversitätsrat im August 2023 verschärft. Auf Basis der Kernforderungen legt der Österreichische Biodiversitätsrat jährlich eine Einschätzung der Fortschritte in der österreichischen Biodiversitätspolitik vor, das sogenannte „Barometer der Biodiversitätspolitik in Österreich“. Begleitend dazu bietet das „Hintergrundpapier zum Barometer 2023“ eine detaillierte Analyse und Herleitung dieser Einschätzung.

Für nur ein einziges der 23 Kapitel der fünf Kernforderungen wurde im Barometer 2023 der Status der politischen Umsetzung als „gut“ eingestuft, sieben erhielten die Einstufung „verbesserungswürdig“ (davon nur eine mit einem Aufwärtstrend), während 15 als schlecht eingestuft wurden. Vor diesem Hintergrund fand während der Tage der Biodiversität 2023 an der Universität für Bodenkultur in Wien eine Podiumsdiskussion unter dem Titel „Im Dialog mit der Politik“ statt. Unter Teilnahme von Mitgliedern des Biodiversitätsrates und von der für Biodiversität zuständigen Bundesministerin Leonore Gewessler (BM für Klimaschutz, Umwelt, Energie, Mobilität, Innovation und Technologie) wurde über die aktuellen Chancen und Herausforderungen im Biodiversitätsschutz diskutiert. „Im Dialog mit der Politik“ ist am BOKU-YouTube-Kanal nachzusehen.

Asbäck Y (2024) The Austrian Biodiversity Council, the science-policy interface for biodiversity and ecosystem services in Austria.

The Austrian Biodiversity Council (<https://www.biodiversityaustria.at/biodiversitaetsrat/>), consisting of renowned environmental researchers, is the interdisciplinary representative of the biodiversity community elected by the Austrian Biodiversity Network. After its foundation in 2019, the Biodiversity Council drew up five core demands in view of the dramatic situation of biodiversity in order to stop the loss of biodiversity in Austria by 2030 at the latest. Considering new data on the development of biodiversity, which confirms the persistently precarious situation, and due to new developments at EU and national level, the core demands were tightened by the Biodiversity Council in August 2023. Based on the core requirements, the Austrian Biodiversity Council presents an annual assessment of progress in Austrian biodiversity policy, the so-called “Barometer of Biodiversity Policy in Austria”. This is accompanied by a background paper to the Barometer, which provides a detailed analysis and derivation of this assessment.

For only one of the 23 chapters of the five core requirements was the status of policy implementation rated as “good” in the Barometer 2023, seven were rated as “needs improvement” (of which only one showed an upward trend), while 15 were rated as poor. Against this backdrop, a panel discussion entitled “In dialog with politics” was held during the Biodiversity Days 2023 at the University of Natural Resources and Life Sciences in Vienna. With the participation of members of the Biodiversity Council and the

Federal Minister Leonore Gewessler (Federal Ministry for Climate Action, Environment, Energy, Mobility, Innovation and Technology), who is responsible for biodiversity issues, the current opportunities and challenges in biodiversity conservation were discussed. “In dialog with politics” can be viewed on the BOKU YouTube channel.

Keywords: science-policy interface, biodiversityaustria, ecological transformation, nature restoration, green deal.

Linksammlung:

Kernforderungen zum Schutz der Biodiversität in Österreich (ÖBDR, 1.11.2023): <https://www.biodiversityaustria.at/biodiversitaetsrat/ziele-aufgaben/kernforderungen/>

Barometer der Biodiversitätspolitik in Österreich (ÖBDR, 10.11.2023): <https://www.biodiversityaustria.at/wp-content/uploads/2023/11/Barometer-der-Biodiversitaetspolitik-in-Oesterreich.jpg>

Hintergrundpapier zum Barometer 2023: https://www.biodiversityaustria.at/wp-content/uploads/2023/11/Hintergrundpapier_Barometer-Biodiversitaetspolitik_2023.pdf

ImDialogmitderPolitik (BOKU-YouTube-Kanal): <https://www.youtube.com/watch?v=37NkdnbuSH0>

Eingelangt: 2024 0408

Anschrift:

Yvona Asbäck, Email: yvona.asbaeck@donau-uni.ac.at

Universität für Weiterbildung Krems (Donau-Universität Krems), A-3500 Krems an der Donau, Österreich.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Verhandlungen der Zoologisch-Botanischen Gesellschaft in Wien. Frueher: Verh.des Zoologisch-Botanischen Vereins in Wien. seit 2014 "Acta ZooBot Austria"](#)

Jahr/Year: 2024

Band/Volume: [160](#)

Autor(en)/Author(s): Asbäck Yvona

Artikel/Article: [Der Österreichische Biodiversitätsrat, das Science-Policy-Interface für Biodiversität und Ökosystemleistungen in Österreich 201-202](#)